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Incontro della Consulta della Federazione Regionale 
Ordini Ingegneri Emilia Romagna  

del 19.09.23  

Alle ore 15.00 del giorno 19 settembre 2023, il Coordinatore della Federazione Regionale Ordini 

Ingegneri Emilia Romagna Ing. Alessandro Uberti, ha convocato in modalità da remoto la Consulta 

di Federazione per discutere i seguenti punti all’o.d.g: 

 

1) Approvazione verbale precedente    

2) Eventuali riflessioni a seguito della AdP 

3) Partecipazione al 67° Congresso Nazionale degli Ordini degli Ingegneri 

4) Emergenza alluvione: aggiornamenti  

5) Rapporti Interfederali Centro -Nord   

6) Rapporti Federazioni – Ordini – di area vasta settentrionale   

7) Varie ed eventuali    

Sono collegati: 

• Ordine Ingegneri Bologna: Ing. Alessandro Uberti 
Ing. Andrea Gnudi  (entra alle 15.50) 

 

• Ordine Ingegneri Ferrara Ing. Alessio Colombi 
Ing. Angela Ugatti (entra alle 15.40) 

  

• Ordine Ingegneri Forlì-Cesena Ing. Marina Biguzzi  
 Ing. Massimo Piceni 

• Ordine Ingegneri Modena: Ing. Gabriele Giacobazzi    

• Ordine Ingegneri Parma: Ing. Claudio Ferrari 

• Ordine Ingegneri Ravenna: Ing. Massimo Rosetti 
Ing. Mirko Capacci  

• Ordine Ingegneri Reggio Emilia: Ing. Federico Serri  

• Ordine Ingegneri Rimini: Ing. Roberto Righini  
  Ing. Filippo Carlotti Renzi  

 

• Ing. Patrizia Carani – Segretario Generale di Federazione 

 

ll Coordinatore, constatata la presenza del numero legale, dà inizio alla seduta. 
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1) Approvazione verbale precedente  

Verbale del 18.07.23. Nessuna obiezione. Verrà inviato a Consulta e Segreterie. 

 

2) Eventuali riflessioni a seguito della AdP  

Uberti apre il dibattito e invita i presenti ad esprimersi su quanto emerso e ricorda che sono 
stati trattati 2 temi: 

-. riforma DPR 380 

-. equo compenso 

Viene tratto il tema della riforma del DPR 380. 

Ferrari osserva che nell’ambito delle AdP emergono realtà e problematiche differenti a seconda 
delle aree geografiche che compromettono la unitarietà. Ci sono molte questioni da affrontare 
e ritiene importante fare sinergia almeno con i territori più vicini.  

Righini ritiene importante riuscire a mettere ‘un punto zero’ da cui partire, una data alla quale 
gli immobili devono possedere dei livelli minimi di vulnerabilità, per evitare una continua rincorsa 
normativa e le criticità che derivano dalle interpretazioni. 

Giacobazzi invita a non confondere la vulnerabilità con la legittimità edilizia per la quale, in 
ambito per esempio delle compravendite vige la legge Ponte del ’67. 

Uberti precisa che per gli edifici esistenti ci sono 3 differenti aspetti su cui fare riferimento: 

• legittimità edilizia su cui è ammissibile pensare ad un ‘punto zero’ come suggerito da Righini; 

• sicurezza statica per la quale ad oggi non si può transigere dalla normativa vigente per il 
rispetto dei carichi variabili minimi: potrebbe essere utile studiare l’introduzione della possibilità 
di deroga rispetto a minimi normativi con imposizione di limiti di carico per le vecchie 
costruzioni 

• vulnerabilità sismica per la quale che ad oggi non è previsto un limite inferiore  

Rosetti osserva che non è ancora chiaro se la riforma del 380 sarà una legge delega o meno. 

Ferrari ha l’impressione che l’impianto sia ancora quello della legge Madia ma ritiene invece si 
debba fare un passo avanti e il CNI deve rivendicare la possibilità di dare contributi al legislatore 
e la Federazione dare il proprio. Con questo approccio si deve trovare la convergenza con le 
altre Federazioni. 

Uberti resta a disposizione di Ferrari per redigere un documento di principio. 

 

3) Partecipazione al 67° Congresso Nazionale degli Ordini degli Ingegneri  

Uberti ricorda che dal 27 al 29 settembre si terrà a Catania il 67° Congresso Nazionale degli 
Ordini degli Ingegneri dal titolo “Mete, 100 anni e oltre”. 

Righini anticipa che nell’occasione intende portare avanti 2 temi principali, ovvero quello delle 
Lauree Triennali e quello della modifica delle Linee Guida della Formazione. 
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Ferrari riferisce che anche all’interno del proprio ordine il tema delle Lauree Triennali è molto 
sentito; per quanto riguarda quello della formazione invita Righini a promuovere una 
condivisione del contenuto della sua proposta con la Federazione. 

Capacci riferisce dell’incontro che si è tenuto il 18 settembre presso  la sede del Corso di Laurea 
in Ingegneria Civile dell’Università della Repubblica di San Marino (UNIRSM). Obiettivo della 
riunione valorizzare ed incentivare il proseguimento degli studi con la Laurea Magistrale in 
Ingegneria Civile presso UNIRSM di Ingegneri Civili, in possesso di Laurea Triennale che 
svolgono già l’attività professionale e che sono iscritti agli Ordini Professionali. 

Capacci sottolinea a proprio parere una buona apertura e chiede se procedere operando come 
Federazione o coinvolgendo direttamente il CNI. 

Ferrari ritiene opportuno il coinvolgimento del CNI. Giacobazzi concorda. 

Serri e Colombi sono per una azione di Federazione. 

 

4) Emergenza alluvione: aggiornamenti  

Uberti passa la parola a Rosetti per un aggiornamento sul tema. 

Rosetti riferisce di avere partecipato il giorno 14 u.s, a due incontri. Il primo è stato un incontro 
congiunto tra le 13 associazioni aderenti e gli Ordini e Collegi dell'Area Tecnica per un confronto 
sulle principali esigenze operative legate al ripristino e ai risarcimenti delle attività produttive ed 
agricole delle aree alluvionate. Si è tenuto presso la sede Confcooperative di Bologna, sono 
emerse fondamentalmente osservazioni sulle stime. 

Il secondo incontro invece si è tenuto in regione ed è stato dedicato alla parte tecnica e sono 
stati affrontati una serie di aspetti. 

• E’ emerso il tema della dichiarazione della legittimità dell’immobile, aspetto che rischia di 
mettere in tilt i comuni per gli innumerevoli accessi agli atti che si dovranno presentare. La 
proposta è quella di agire in analogia a quanto fatto per il bonus 110%. 

• Altro tema emerso è stato quello della gestione delle pratiche che dovrebbe essere fatta 
con il sistema Sfinge ed un contemporaneo ampliamento di organico di Invitalia. 

• Poi ancora si è trattato il tema delle perizie per l’aspetto tecnico e anche per quello 
remunerativo. Si è parlato di equo compenso ma in realtà non esiste un riferimento per le 
perizie di danno. E’ stata avanzata la ipotesi di applicare delle percentuali. A giudizio di 
Rosetti comunque quello dell’onorario non è certamente il tema principale. 

Rosetti riferisce inoltre che i geometri hanno redatto un documento con contenuti in linea 
generale condivisibili. 

Informa infine che il giorno seguente ci sarà un altro incontro in regione con l’Assessore Priolo 
e il Gen. Ciotti e auspica di poter avere il documento prodotto dal CUP Area tecnica in tempo 
utile per poterlo esaminare e fare eventuali osservazioni. 

La Consulta è concorde nel delegare Rosetti e Biguzzi alle decisioni che riterranno di adottare. 

La Consulta valuta inoltre opportuno avere un confronto diretto con Stefano Curli per 
approfondimenti sul tema ed in generale per condividere una modalità operativa che garantisca  
uno scambio di informazioni reciproco e dia la possibilità alla Federazione di esprimere i propri 
orientamenti in maniera più fattiva. L’occasione sarà quella della Consulta del 12 ottobre, che 
si terrà a Rimini prima della Assemblea Annuale di Federazione, alla quale Curli sarà presente. 
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5) Rapporti Interfederali Centro -Nord   

Uberti riferisce che sono stati forniti i nominativi per gli approfondimenti sul tema ‘antincendio’, 
e precisamente:  

 - Davide Grandis (Fe)  Consigliere e Coord. Commissione Antincendio di Federazione 

 - Claudio Gamberi (Bo)  componente Commissione Antincendio di Federazione 

Per gli altri gruppi: STN ed Equo Compenso non sono emerse disponibilità da comunicare. 

 

 
6) Rapporti Federazioni – Ordini – di area vasta settentrionale   

Uberti passa la parola a Ferrari che il 31.08.23 ha partecipato ad un incontro dedicato 
principalmente al tema dell’equo compenso.  

Ferrari riferisce che è stata una occasione utile per approfondire la reciproca conoscenza, 
confrontarsi su realtà e problematiche differenti. Propone di incentivare l’attività aggregativa per 
esempi coinvolgendo in occasione della prossima Fiera SPS altre Federazioni. 

 
7) Varie ed eventuali    

 
7.2 Comunicazioni Serri 

Serri riporta un quadro generale delle attività in corso nell’ambito del GdL Sicurezza e del 
Comitato Inail CNI di cui fa parte. 

• Il giorno 25.10.23 si terrà a Cosenza la Giornata Nazionale della Ingegneria della Sicurezza. 
Saranno presenti Ministeri e altri interlocutori istituzionali. 

• Il GdL CNI sarà presente alla Fiera Ambiente Lavoro che come di consueto si terrà a Bologna 

• Il Comitato Inail CNI ha promosso un Concorso per le ‘buone prassi’ che saranno poi diffuse 
tramite eventi formativi. Altro obiettivo è quello di riprendere la pubblicazione dei ‘quaderni 
tecnici’. 

• I GTT sono diventati operativi. 

 

7.2 Assemblea Annuale di Federazione 

Come già deliberato l’Assemblea Annuale di Federazione si terrà a Rimini. 

Uberti riferisce che è arrivata comunicazione dall’Ordine di Rimini al riguardo. L’evento si terrà 
il giorno 12.10.23 con il seguente programma: 

- ore 14:30/15 - 17 riunione della Consulta  
- ore 17:00-19:00 Assemblea  
- ore 19:00 apericena  

Si concorda di inviare invito ai Consiglieri degli Ordini di Federazione, ai Coordinatori delle 
Commissioni di Federazione in modo da raccogliere entro massimo il 30 settembre le 
adesioni. Saranno invitati inoltre il Consigliere CNI Felice Monaco e i Coordinatori / 
Presidenti delle Federazioni Marche, Toscana e Umbria. 
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7.3 Incontro RER tavolo prezzario 12.09.23 

Uberti passa la parola ad Ugatti che ha partecipato all’incontro 

Ugatti riferisce che a causa della gestione dell'emergenza in Romagna i tecnici regionali hanno 
riferito di non essere riusciti a rispettare le tempistiche per l'aggiornamento semestrale previsto. 

E’ stato fissato un calendario per il prossimo periodo con obiettivo di arrivare all'approvazione 
e pubblicazione entro fine anno con una revisione profonda del prezziario, che non riguarderà 
solamente il "ritocco" dei prezzi ma una sostanziale revisione anche delle descrizioni delle voci 
e l'introduzione di nuovi materiali ed opere. Conferma che il prossimo prezzario sarà integrato 
con le voci relative alle prove di laboratorio. 

Sono stati quindi anticipate alcune considerazioni sulle voci di prezzo che hanno 
subito variazioni più significative, anche in riferimento all’aumento del costo carburante 

 

7.4 CReRRS 

 Uberti informa che la Regione ha inviato, a firma dell’Assessore Priolo, il Decreto di nomina del 
CReRRS. Come da comunicazione della Federazione componente titolare Rosetti e supplente 
Colombi. Il Decreto è stato emesso in data 01.08.23, durata 4 anni. 

 

 7.5 Commissione Giovani:  

 Filippo Carlotti Renzi, referente della Commissione Giovani, aggiorna la Consulta sull’evento 
‘Etica e deontologia’ per i nuovi iscritti che la Commissione ha organizzato su un format 
comune, a margine del quale ogni ordine a propria discrezione procederà o meno con la 
consegna dei timbri o altre iniziative. L’evento si terrà in contemporanea il giorno 10.10.23 in 
tutti gli 8 ordini. 

 

 7.7 Protezione Civile Regionale 

Uberti riferisce che il giorno 11 si è tenuta la prima riunione della Protezione Civile Regionale 
a cui ha partecipato Melissa Uni. Il tema affrontato è stato principalmente quello della 
formazione della STN regionale e della nomina di un Coordinatore pro-tempore per le sezioni 
provinciali e regionale. La Commissione Protezione Civile di Federazione si riunirà il prossimo 
5 ottobre e verrà trattato questo tema. 

+ 

7.8 CUP 

Uberti informa che è stata versata la quota di contributo annuale al CUP di € 700,00. 

 

Alle ore 17.45 il Coordinatore della Federazione Regionale Ordine Ingegneri Emilia Romagna, 
dichiara conclusa la riunione. 

Il prossimo incontro di Consulta è fissato per il giorno 12.10.23 alle ore 15.00 in presenza, a Rimini. 

 


